

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 20.

Mahón, sábado 14 Julio 1900.

N.º 5.729

SECCION POLITICA

Triste excepción

Puede decirse que en la época actual, España es la única nación de Europa que no ha logrado aun desprenderse de las ideas y creencias que la tienen sometida á la reacción política y religiosa, que durante tantos siglos la viene dominando.

Todos los países en donde ha entrado la luz de la razón y en donde las ideas de progreso moral y material han ido abriéndose camino, llevando la cultura y la ilustración como medios poderosos de adelanto y bienestar, han logrado salvarse, sino del todo, de gran parte del enorme peso que para los pueblos representan las instituciones teocráticas.

Unicamente aquí, desafiando la acción del tiempo que todo lo reforma, la teocracia primitiva, con todas sus injusticias y absurdos, ha persistido y persiste triunfante, como en los tiempos mas negros de la historia universal.

Y esto que aquí ocurre no es un fenómeno extraño é inexplicable; tiene una explicación muy natural y sencilla:

Es que en Europa no ha habido un país como España tan refractario á las innovaciones. Se mira aquí con horror todo lo que sea salirse de la rutina; se rinde fervoroso culto a la tradición; los hechos y las ideas de nuestros antepasados se guardan como reliquias venerandas; de antiguo se trazaron los moldes que habian de servir para modelar nuestros pensamientos, nuestras acciones y nuestra conducta en todos los casos de la vida y ante todas las contingencias, y á ellos nos ajustamos estrictamente, teniendo por demagogó, por demoledor y por loco al que intenta salirse de ellos.

Por eso aquí, ante tal estado general de la opinión, ha fracasado toda tentativa de reforma, se han encontrado sin ambiente en que vivir todos los pensadores de más al-

tos vuelos, y han caído las ideas de redención moral y de progreso material en terreno completamente inadecuado para su germinación.

Es cierto que por una parte el poder civil, atando las manos y amordazando las bocas y por otra el religioso nublando la razón y ahogando el pensamiento, han contribuido poderosa y eficazmente á mantener en la esclavitud por la ignorancia al pueblo; pero también es verdad que en los demás países de Europa han hecho ó han pretendido hacer lo mismo esos poderes sin conseguir lograrlo, como lo han logrado en España.

¿Por qué? Pues sencillamente porque esos pueblos han sido más propensos á las reformas y las innovaciones; porque han anhelado con más afán ser libres; porque han sentido más hondo el concepto de su propia dignidad; porque han tenido más alta idea del derecho y de la justicia; y estas cualidades, ayudadas por una voluntad firme, les ha llevado á la conquista de un ideal que deben perseguir siempre los pueblos: el de regirse por sí propios en el orden político y social y emanciparse en lo moral de los errores y los absurdos.

En la actualidad, para los pueblos que dentro del continente europeo aún permanecen en un estado lastimoso de servilismo y abyección, no puede haber circunstancias que les disculpen. Toda la labor de propaganda en el orden de las ideas está hecha hace mucho tiempo; las deficiencias y los horrores del régimen teocrático las han experimentado dolorosamente en cabeza propia; los errores y los absurdos de orden moral están patentizados en mil formas; el ejemplo de otros pueblos les ha podido servir de enseñanza de cómo y en qué forma se sacude el yugo de la servidumbre, tanto en lo político como en lo religioso. Están, pues, en tan misero estado, porque quieren; porque no tienen conciencia de su propia digni-

dad, ni nociones de su derecho, ni confianza en su propio valer, que es lo que da fuerza y energía para recabar aquello que contra las leyes naturales y á despecho de los más rudimentarios principios de justicia universal, les tienen detentado esos poderes arbitrarios que subsisten merced á la apatía de los pueblos, que perpetuarán más y más á medida que éstos vayan bajando peldaños en la escala del decoro y la dignidad.

JOSÉ CINTORA.

(«El Ideal».)

Notas políticas

Ministro de los agiotistas

¡Por fin cayó! El da la culpa á la diabetes, al mucho azúcar que se le había metido en el cuerpo en el tiempo que desempeñó la cartera de Hacienda, pero lo cierto y lo positivo es que cae por lo de la «noche aquella.» No tenía ya tierra que pisar, según dice «El Liberal». Aquella «brillante» operación acabó con él para siempre. ¿Que por qué no cayó á raíz del empréstito? Porque hubiera tenido que caer todo el Ministerio, y además por la negra honrilla.

Ahora, pretextando una enfermedad que no tiene, no cae con tanto vilipendio. Se puede decir que la crisis no es hija del empréstito.

Pero aquí ya nadie engaña á nadie. Villaverde cae por donde había pecado; por la sinagoga.

Aquello fué muy escandaloso, y lo que se engendró en la noche del 4 al 5 de junio ha venido á parir un mes después.

Como sería la cosa cuando Villaverde no se ha decidido á «quebrar» el segundo empréstito.

Vaya bendito de Dios el ministro de los agiotistas. España no tiene nada que agradecerle.

Mensaje grave

Dice «El Heraldo» que es mucho más grave el Mensaje de los catalanistas que la exposición de los de la Unión Nacional, porque en el Mensaje se amenaza veladamente de tomarse la justicia por su mano.

Pero esto le tiene sin cuidado á Silvela.

Una cosa es la patria y otra es él. A él no se le debe tocar.

A la patria... que la parta un rayo. Así ha gobernado siempre.

El nuevo ministro de Hacienda

D. Manuel Allende Salazar y Muñoz de Salazar, encargado de la car-

tera de Hacienda, cuenta apenas cuarenta y cuatro años de edad.

Hijo de los condes de Montefuerte, nació en Guarnica (Vizcaya) el 28 de Agosto de 1856.

Ingeniero agrónomo y licenciado en derecho, tomó por vez primera asiento en el Congreso en 1884, á donde vino representando el distrito de Marquina.

En las Cortes de 1886 y en las de 1896 tuvo la misma representación.

Al separarse el Sr. Silvela de don Antonio Cánovas, siguió al primero en su disidencia, no teniendo nueva representación en la Cámara hasta la subida al poder del actual presidente del Consejo, en que fué elegido diputado por Lérida.

Siendo ministro el Sr. Fabié desempeñó la dirección de Hacienda del ministerio de Ultramar, y en la última crisis fué nombrado alcalde del Ayuntamiento de Madrid en sustitución del señor marqués de Aguilar de Campóo.

Pocos días después obtenia el nombramiento de senador vitalicio.

El Sr. Allende Salazar es maestrante de Granada, profesor mercantil y del Instituto Agrícola de Alfonso XII.

SECCION DE NOTICIAS

TELEGRAMAS

El militarismo en Francia El coronel Bougon

Paris 10, 1'10 t.

Los periódicos reaccionarios van fomentando los casos de indisciplina en el ejército.

Su héroe es hoy el coronel Bougon á quien le ha quitado el mando del primer regimiento de coraceros, para mandarlo á un regimiento de Africa.

Este jefe no quiso transmitir á la oficialidad del regimiento la invitación del nuevo ministro de la Guerra á la primera de sus recepciones, y además rechazó el saludo en los mismos salones del ministerio al comandante Gallet, jefe de la secretaría del ministro.

Al abandonar el regimiento de coraceros, el coronel Bougon le dirige una orden del día sembrada de reticencias contra el Gobierno; diciendo entre otras cosas que los hombres pasan y Francia permanece.

Refuerzos de Europa

Paris 10, 1'10 t.

Ha zarpado de Kiel la división naval alemana para China.

Presenció la salida el emperador Guillermo, á quien acompañaba su hermano el príncipe D. Enrique, contralmirante de la Armada alemana.

El contingente definitivo que Francia manda á China es el siguiente:

Estado Mayor.—Un general de división (Dodds) comandante en jefe; dos generales de brigada y 25 oficiales.

Tropas de tierra.—Cuatro regimientos de infantería (7.400 hombres) dos secciones de artillería (1.600 hombres); secciones de ingenieros, obreros, telegrafistas y enfermeros (200 hombres); Administración (25 hombres). En total, 9.225 hombres.

Tropas de desembarco.—1.000 hombres.

Tranvia eléctrico

Madrid 10, 1'45 t.

La Gaceta publica un anuncio de la Dirección de Obras públicas, relativo á la solicitud presentada por don Pedro Pich para que se le conceda la explotación de un tranvía eléctrico que habrá de prestar servicio desde la estación del ferrocarril de Sans hasta San Martín de Provensals.

El anuncio se inserta en previsión que pudieran presentarse otras proposiciones que mejorarán las bases de aquélla.

En obsequio de un ministro

Madrid 10, 2 t.

Los concejales madrileños han obsequiado con un banquete al nuevo ministro de Hacienda señor Allende Salazar.

Este brindó por la prosperidad de Madrid.

Favorable

El Consejo de Estado ha dictaminado favorablemente en lo relativo á las reformas del señor García Alix.

Madrid 10, 3'15 t.

El señor Dato ha puesto hoy á la firma de S. M. el nombramiento de alcalde de Madrid á favor del señor duque de Santo Mauro.

Boda sangrienta

Asesinato en una iglesia

Valencia 10, 4'40 t.

En el pueblo de Benifayó ha sido asesinada una joven en la iglesia, en el preciso momento en que iba á contraer matrimonio.

El agresor es un exnovio de la que iba á desposarse.

Cononendas probables ó fracasadas

Madrid 10, 5'10 t.

Se dice que es posible reanuden sus relaciones políticas los señores Silveira y Polavieja, estando designado un amigo íntimo del general para un cargo importante.

También afirman que se han suavizado algo las asperezas que existían entre el presidente del Consejo y el señor Pidal.

No habiendo producido resultados el intento de concentración que inició López Domínguez, Romero Robledo se basta para todo lo que se ofrezca y seguirá sólo como hasta aquí.

Madrid 11, 9'25 m.

La «Gaceta» publica una Real orden del ministerio de Hacienda, por la que se autoriza á los delegados de provincias para celebrar conciertos con los fabricantes de naipes por el plazo de tres años prorrogables.

Mañana firmará S. M. la Reina Regente los decretos en que se admite la dimisión del Sr. Liniers y se le nombra sustituto.

Es casi seguro que el nuevo gobernador civil de Madrid será el conde de Toreno.

El tren correo de Asturias que salió anteayer de Madrid llegó con retraso, á causa del descarrilamiento de un tren de mercancías más allá de Leon.

Continúa en Madrid la huelga de los hortelanos. Patronos y obreros muestran grande intransigencia. Los huelguistas reciben socorros de las sociedades obreras.

Témese que se declaren en huelga los obreros herradores de Madrid.

París 11, 6'32 m.

Londres.—Telegrafian al «Daily News» desde Chefu que 30.000 rusos se dirigen al Sur de la Mandchuria, que los chinos quemaron todos los puentes de Tsitsihar, que los combates sostenidos durante los días 3 y 4 en Tientsin fueron muy empeñados, pues 75 000 chinos con 300 cañones atacaron vigorosamente por distintos puntos á dicha ciudad, la cual se hallaba defendida por 14 000 aliados, que el ataque se renovó el día 6 y que después de seis horas de combate los chinos suspendieron el cañoneo.

Comunican al «Daily Express» desde Lorenzo Marquez, que en una comunicación de M. Kruger se dice que los burghers se apoderaron del campamento inglés de Waterswall.

Estatuas de Washington y Lafayette

París 4 Julio 1900.

Ayer por la mañana se inauguró en la Plaza de Jena la estatua de Washington, regalada á la nación francesa por un comité de damas yankees. La ceremonia se verificó en presencia de las notabilidades de la colonia americana y de representantes del gobierno francés.

Esta estatua, que tiene siete metros de altura, representan á Washington á caballo invocando con la espada en alto, la protección del cielo en favor de las tropas.

Una orquesta americana tocó el himno nacional de su país y la «Marsellesa», después de lo cual Mr. Porter embajador de los Estados Unidos, pronunció un discurso en elogio de Washington.

Después de una alocución del consul general de la República orteamericana Mr. Cowdy, sobre la fraternidad de los soldados americanos y franceses de 1776, el velo que cubría la estatua fué descorrido por las dos madrinas, Sras. Jones y Manning.

En un discurso vibrante y caloroso, M. Delcassé, ministro de negocios extranjeros, dió las gracias á los Estados Unidos por haber concebido y realizado el pensamiento de ofrecer á la Francia la estatua del héroe que encarna las virtudes más puras de su raza. El ministro terminó diciendo:

«Al morir Washington dos naciones vistieron luto: la nación que él habla fundado y la nación que le había ayudado á fundar: y un mismo crepón veió la estrellada bandera y la escarapela tricolor de Lafayette. Hoy los dos mismos pueblos, más unidos que nunca y más que nunca convencidos de que no pueden cesar de estarlo sino por el desconocimiento inadmisibles de sus intereses evidentes, celebran de corazón su memoria, como una enseñanza y al mismo tiempo como una garantía del porvenir. No creo que pueda ofrecerse al mundo un espectáculo más reconfortante.»

Como complemento de esta manifestación franco-americana, hoy se ha inaugurado en los jardines del Carrousel la estatua monumental de Lafayette; acto que ha querido revestirse de un brillo excepcional.

Todos los embajadores y ministros americanos en Europa figuran en el programa como vice presidentes de la Comisión de este acto inaugural, que se ha celebrado con gran solemnidad bajo la presidencia del general Horacio Porter, embajador de los Estados Unidos en París.

La Delegación boer en París

París 7 Julio 1900.

A las cuatro y media de ayer tarde llegaron á París los delegados boers que habían ido á América después de haber estado en Holanda. Una hora antes de la llegada del tren que los trala del Havre, se había agrupado una muchedumbre inmensa en las inmediaciones de la estación del Oeste.

En varios carruajes y acompañados por individuos del Comité francés para la independencia de las Repúblicas sud-africanas y una delegación del Consejo municipal de París, se dirigieron al Hotel Scribe, siendo objeto de una entusiasta manifestación en todo el trayecto.

Ya en El Havre, les habían salido al encuentro en alta mar, comisiones que habían fletado un vapor para ello.

Al ser oficialmente recibidos en la capital normanda por el presidente, vice-presidente y secretario del expresado comité, M. Pauliat, senador y presidente les dió la bienvenida en estos términos:

Las simpatías de Francia han ido siempre hacia los débiles y hacia el derecho que la fuerza trata de oprimir; pero cuando al derecho se añade, como en vosotros, un valor sobrehumano y un heroísmo que es una honra para el siglo diecinueve, la Francia no da únicamente simpatías, sino su admiración más entera y toda su abnegación y afecto.

En el Comité francés tenemos una fe inquebrantable en el éxito final para el Transvaal y la República de Orange.»

Delante del Hotel Scribe, los manifestantes no se retiraron hasta que los delegados hubiesen salido al balcón, siendo vitoreados por la muchedumbre.

A. SAISSY.

Un jefe boer en España

Ha llegado á Zaragoza Mr. Petrus Daruis, de origen boer, prisionero con las fuerzas de Cronje en el campamento de Pardeberg.

Segun refiere dicho señor, fué conducido á Santa Elena en unión de los 46 oficiales que con él cayeron en poder de los ingleses. Cuenta setenta años de edad, mandaba un comando de unos 400 hombres, y tomó parte en las sangrientas acciones de Spionkop. El aspecto de dicho señor es simpático, una luenga barba y cabellera blanca.

Con graves riesgos logró la evasión de la mencionada isla, huyendo en la barca de un pescador hasta ganar un buque extranjero que lo trajo á Burdeos. Ahora se dirige á Santander, donde espera conseguir pasaje para su país. Su residencia era Johannesburg, donde tenía un establecimiento de ferreteria.

El comandante boer exhibe varios documentos para acreditar su personalidad. Habla bastante correctamente el español.

MAHÓN

Sesión ordinaria del Ayuntamiento

CORRESPONDIENTE AL DÍA 13 JULIO

Se abrió la sesión bajo la presiden-

cia del Sr. Alcalde D. Guillermo Pons Alzina con asistencia de los concejales Sres. Tutzó, Rodriguez, Orfila, Pons Sitjes, Barceló, Villalonga y Ponseti.

Por unanimidad se aprobó el acta de la sesión ordinaria anterior.

Se acordó quedar enterado de una comunicación de la Sociedad cooperativa de producción «Paz y Trabajo», en la que participa correspondiendo á los deseos de esta Corporación que ha designado al obrero zapatero Jaime Gomila Pons, para que utilice la plaza concedida por el Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio, para visitar la exposición de París.

Se acordó pase á informe de la comisión de policía urbana una instancia de D. Lorenzo Borrás Cardona, en la que solicita autorización para construir aceras de ladrillos en la fachada de la casa número 19 de la calle de Santa Rosa.

Se acordó pase á informe de la comisión de Hacienda una instancia de D. Francisco F. Andreu gerente de la Sociedad «Eléctrica Mahonesa» en la que solicita se exima del pago de derechos de consumos la leña que esta introduce dedicada á la industria.

Accediendo á lo solicitado por Gabriel Febrer Capó, se acordó admitirle la renuncia que presenta del cargo de administrador de entierros para el que fué nombrado en nueve de Enero último.

Se acordó pase á informe de la junta de cementerios una instancia de D. Pedro Bagur Sintés en la que solicita se le devuelva la fianza que prestó para garantizar la gestión del administrador de entierros Pedro Prats Defís.

De conformidad con lo informado por la comisión de gobernación en una instancia de D. Baltasar Tudurí y Sanz primer teniente de alcalde de esta corporación se acordó admitirle la renuncia que tiene presentada del cargo de concejal de este Ayuntamiento, fundado en su edad sexagenaria y mal estado de salud.

De conformidad con lo informado por la Comisión de Policía Urbana en una instancia de D. Francisco Pons Carreras, se acordó autorizarle para que coloque un toldo en la fachada de la casa n.º 37 de la calle Nueva con sujeción á las disposiciones de las Ordenanzas municipales.

Se acordó fijar en el mismo número de once las Secciones de que se ha de componer la Junta municipal en el presente año económico.

Se acordó manifestar al Excmo. Sr. Ministro de Instrucción pública, que habiendo circulado el rumor de que se trata de suprimir los Institutos locales, le suplica esta Corporación que antes de tomar resolución sobre este punto, se digne oír al Ayuntamiento interesado por lo que respecta al de esta Ciudad, el cual se propone aducir razones bastantes á justificar la conveniencia y aun la necesidad de su continuación.

Se señaló la orden del día para la sesión ordinaria inmediata.

Y se levantó la sesión.

Suicidio á los ochenta años.—Según nos escriben de Ciudadela, en la tarde del jueves puso fin á sus días infringiéndose una grave herida en el cuello con un cuchillo, el anciano Jaime Febrer Capella, habitante calle de Mahón número 53 de aquella ciudad.

El referido sujeto era, según de público se dice, de muy buenos antecedentes, religioso y honrado, siendo estos los principales motivos de la estrañeza que nos ha causado semejante acontecimiento en tan avanzada edad.

La guardia civil puso el hecho en conocimiento del juez municipal de la referida ciudad, el cual se hizo cargo del cadáver y del arma homicida, empezando á instruir las oportunas diligencias en aclaración del hecho.

El Dr. Paul Marès falleció el 24 de Mayo último en Mustapha, cerca de Argel, á los setenta y cuatro años de edad. El Sr. Marès era un botánico distinguido que en Junio de 1850 visitó Mallorca y Menorca, y en vista del buen resultado de su excursión, volvió á las Baleares durante los meses de abril, mayo y julio de 1852, y desde marzo hasta fines de mayo de 1855. El fruto de sus recolecciones fué la base del *Catalogue raisonné des Plantes vasculaires des îles Baléares* que publicó en 1880, en colaboración con M. Vigneix.

Con satisfacción hemos sabido que ha arrendado el merendero de la casa del Fonduco, nuestro particular amigo D. Antonio Orfila Fontcuberta, con lo cual de hoy más la citada casa no dudamos se verá más concurrida que de ordinario.

Conocidos es de todos la iniciativa y el buen gusto que presiden los actos de nuestro humorístico amigo el citado Sr. Orfila, con lo cual creemos que los que tengan el gusto de visitar el citado comedero, hallarán en el mismo esmerado servicio y ameno trato, aparte de la bondad de las bebidas y comestibles que en lo sucesivo se sirvan.

La cocina correrá á cargo del acreditado cocinero D. Bartolomé Font García.

Mañana domingo de 5 á 7 de la tarde se substarán frente las Casas Consistoriales del vecino pueblo de Villacarlos, los bailes públicos para las fiestas de San Jaime y Santa Ana del citado pueblo.

Nos escriben de Ferrerías que la Junta local de 1.ª enseñanza no dá señales de vida, porque aquel Sr. Alcalde hace mucho tiempo que no la reúne, faltando á su deber hasta tal punto que ni siquiera ha dado posesión á los vocales que fueron nombrados oportunamente.

La Junta Directiva del Banco de Mahón ha acordado repartir un dividendo de tres pesetas por acción.

Esta noche se inaugura la temporada de bailes de verano en la calle de San Juan en la casa conocida por *Ca 'l Bisba*.

A las diez se bailarán boleros por una acreditada pareja y á las 12 se repetirá el mismo baile.

Por el ministerio de Agricultura, Industria y Comercio se ha dictado la siguiente Real orden circular relativa á la formación del escalafón de funcionarios cesantes, que por crearla de interés transcribimos á continuación:

«1.º Podrán figurar en el referido escalafón todos los empleados, que siendo cesantes del suprimido minis-

terio de Fomento y no perteneciendo á cuerpos especiales constituidos, lo soliciten oportunamente.

2.º Podrán también ser incluidos los cesantes de Ultramar que habiendo desempeñado cargos de la índole propia del que fué Ministerio de Fomento en sus diferentes ramos, con exclusión de otro alguno deseen figurar en el escalafón para optar á los beneficios del mismo.

3.º Las peticiones de inclusión habrán de formularse con anterioridad á la fecha del día 25 del actual, entendiéndose que renuncian el derecho concedido todos los que soliciten la inclusión con posterioridad, y debiendo ser desestimada toda instancia que se presente una vez expirado el plazo.

4.º Presentarán los interesados en el Negociado del Personal de este Ministerio, ó bien ante los Gobernadores civiles de las respectivas provincias, sus hojas de servicios acompañadas de las partidas de nacimiento (legalizadas cuando fuera necesario), los títulos de los destinos servidos y una copia en papel de 0'10 pesetas de cada uno de estos documentos, pudiendo recoger los originales una vez compulsados con las copias, las que serán remitidas á este Ministerio por los gobernadores respectivos antes de finalizar el mes actual.»

En el Congreso de Higiene recientemente celebrado en Roma el Dr. Casagrandi demostró por medio de sencillos experimentos, los inconvenientes y los peligros que resultan del uso de la cola en los vestidos femeninos.

Para ello le bastó contratar á varias mugeres, á quienes vistió con faldas, cuya cola, formada por una franja móvil de veinte centímetros de ancho, se sometió al examen micrográfico después de haber sido paseada una hora por las calles de la Ciudad Eterna. En todas y cada una de dichas colas el doctor Casagrandi notó la presencia de colonias enteras de microbios y bacillus, resultando que los menores meles que en germen llevan las madres á la cuna de sus hijos, son la influenza, la tisis, el tifus y el tétanos.

En presencia de estos hechos, los higienistas asistentes al Congreso de Roma, no vacilaron en proscribir terminantemente el uso mortífero de la cola.

En Real orden del Ministerio de Hacienda se ha resuelto que los intereses de los valores mercantiles de vencimiento posterior al día 1.º de Abril de 1900 deberán expendirse á prorrata sugetando la cantidad devengada desde 1.º de Abril hasta la fecha del vencimiento á la tributación señalada por la ley relativa á las utilidades y que los balances de los bancos y sociedades de liquidación y los beneficios del año actual se liquiden también á prorrata con sujeción á dicha ley.

Ha llegado á Barcelona el obispo doctor Morgades.

En la estación fueron á recibirle media docena de curas y otra media docena de paisanos.

Otra cosa hubiera sucedido si hubiese mantenido el báculo tieso en Madrid. Pero lo dobló como un mimbres y se han resentido hasta los seguidores del *Dixri de Catalunya*.

Y eso siempre sucede. La popularidad que se va ganando en un trabajo constante de meses y años, se puede perder en veinte y cuatro horas.

Ahora, sentimos tener que decirlo, el señor Obispo no inspira confianza al gobierno ni á los catalanistas.

Se ha quedado entre dos puertas y le ha dado un aire colado.

Uno de los últimos números de la Gaceta de Madrid publica un acuerdo del Banco de España, autorizando la circulación de una nueva serie de billetes de 25 pesetas, con fecha de 17 de Mayo de 1899, y disponiendo que se repartan 55 pesetas por acción deducida la contribución correspondiente, á cuenta de los beneficios del año actual.

«Será coincidencia ó será fatalidad, pero el apellido de Primo de Rivera está destinado á andar siempre sonando como un cascabel.

En lo de Filipinas, Primo de Rivera; en los disturbios de Sevilla, Primo de Rivera, y ahora en lo de Correos, Primo de Rivera.

No ahondemos. Pudiera también ser declarada *tabou* esta familia.

El nuevo conserje del casino «Nuevo Centro», nuestro amigo D. Pedro Derresdías, obsequia esta noche á los asiduos concurrentes de aquel establecimiento, á cuyo efecto ha dispuesto que una música colocada junto á la fachada de la sociedad, deje oír escojidas piezas desde las 9 á la 1 de la noche.

En los intermedios y para dar mas variedad á la fiesta, el mismo Granófono de la casa Puerto y Novelle de Valencia, que anoche atrajo junto al hotel Bustamante á bastantes personas, que por cierto quedaron muy bien impresionadas del mecanismo parlante, tocará tan bien dicho aparato, varias y escogidas piezas, puesto en una de las ventanas del citado casino «Nuevo Centro».

Es de esperar pues que con el aliciente de fiesta en perspectiva, se vean esta noche las calles de Arravaleta y adyacentes en extremo concurridas.

El conserje del casino Unión Republicana obsequia esta noche á los socios del mismo con un baile que tendrá lugar en el interior del jardín de aquel local. Además amenizará los bailables la sociedad coral «La Estudiantina Mahonesa».

La entrada y baile será libre para los afiliados al casino y sus familias, únicos que tienen el derecho de asistencia.

En el local del Circo Colón habrá baile y cucaña en la noche de mañana, siendo la entrada libre para el público, si bien la comisión organizadora se reserva el derecho de rechazar á las personas que no sean de su agrado, sin darles ninguna clase de satisfacción.

Ayuntamiento de Mahón

En cumplimiento de lo que dispone la ley municipal, ha acordado este Ayuntamiento en sesión del día de ayer, fijar en once el número de Secciones de que se ha de componer este terminó en el corriente año; de entre los cuales deberán sortearse los individuos que han de formar parte de la Junta Municipal de que tratan los artículos 64 y siguientes de la mencionada ley.

El cuadro de Secciones queda expuesto en el pórtico de estas Casas Consistoriales, á fin de que puedan hacerse ante la Exma. Diputación provincial las reclamaciones á que haya lugar dentro del término de ocho dias con arreglo á lo que deter-

mina el artículo sesenta y nueve. Mahón 14 Julio de 1900.—El Alcalde Presidente.—Guillermo Pons.

1900

Hoja del Calendario para mañana

Julio 15 Domingo

Santos: Camilo de Lelis fundador y Enrique emperador.

Sale el Sol á las 4'44.—Pónese á las 7'27.

Luna: Sale 8'40 N.—Pónese 6'51 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques despachados

Día 14

Para Alcudia y Barcelona, vapor-co-reo «Menorquin» cap. D. T. Ginart, con 24 trips., pasaje efectos y balija.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 14, 7'20 m.

Desde el próximo Enero regirá el arreglo que se ha hecho con los tenedores de la deuda exterior, deduciéndose el medio por ciento que se aplicará á la amortización.

Falta la confirmación del asesinato de los extranjeros en Pekin cometido el día 6 del corriente.

Los chinos leales derrotaron á los rebeldes cerca de la capital.

Madrid 14, 10'20 m.

En la conferencia que celebraron ayer los delegados españoles en París con los tenedores de la deuda exterior no se firmó el convenio, pues faltan debatir dos puntos lo cual se efectuará en la próxima sesión que debe celebrarse el lunes.

El consul americano de Shanghai confirma el bombardeo de las legaciones de Pekin creyendo que todos los extrangeros habrán muerto.

Cotización Oficial

Madrid 13 Julio, 4'00 t.

4% interior	72'10
— exterior	78'80
Amortizable	80'30
Cubas 1886.	85'40
— 1890.	71'45
Banco España	504'00
Tabacalera.	000'00
París á la vista 26'80 á 26'85	
Lóndres id. 31'82 á 00'00	

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

	Din.	Pap.
Industrial Mahonesa	00'00	100'00
Banco de Mahón	39'00	00'00
Eléctrica Mahonesa	00'00	40'00
Soc. gen. Alumbrado 105'00		00'00
Marítima.	00'00	90'00
Maquinista Naval.	00'00	00'00
Oblig. municipales.	66'50	(-)00'00

Mahón 3 Julio 1900.

(*) *Cupón cortado.*

Para vender

En Villa Cárlos. Una casa, calle del Puerto, 21 Dos casas, calle San Pedro, núms. 31 y 35. Informarán calle del Castillo n.º 18.

SOCIEDADES

Industrial Mahonesa

Se convoca Junta general ordinaria para el día 20 de Julio próximo a las cinco y media de la tarde y en el local de costumbre a los fines prevenidos en los estatutos de la Sociedad, y si no pudiera efectuarse por falta de número de accionistas, se celebrará el día siguiente a la misma hora, cualquiera sea el número de concurrentes.

Se recuerda a los Sres. accionistas, que solo tienen derecho a concurrir a la Junta, los que con quince días de antelación a esta, hayan depositado sus acciones en poder de uno de los Directores de la Sociedad, y que los que sean apoderados de otros accionistas, han de acreditar su representación por medio de poder ó carta firmada, que deberán entregar al Secretario antes del día 15 del referido Julio.

El depósito de acciones se hace en Mahón en el domicilio del Director don Juan Font, Cos de Gracia n.º 51 y en Barcelona en el de D. Joaquín M.ª Tintoré, Pasaje del Comercio 1 y 3.—Mahón 19 Junio de 1900.—P. A. de la J. de G., Juan Orfila, Srío.

Casino Unión Republicana

El domingo día 15 de los corrientes a las once de la mañana, se reunirá esta sociedad en junta general, para el examen de cuentas del finido semestre, conforme previene el Reglamento por que se rige la misma. Mahón 4 Julio 1900.—El Presidente, J. J. Rodriguez.

Socorros mútuos

Esta sociedad filantrópica de socorros a obreros enfermos, afiliados a la misma, agregada al casino «Unión Republicana», se reunirá en junta general el domingo 15 de los corrientes a las cuatro de la tarde, para fiscalizar las cuentas del último semestre, y demás extremos prevenidos en su Reglamento. Mahón 4 de Julio de 1900.—El Director, Miguel Oleo.

Sociedad General de Alumbrado

En virtud de lo que disponen los artículos 14 y 15 de los Estatutos, se convoca Junta General ordinaria de Señores accionistas para el día 18 de Julio próximo a las seis de la tarde, en el domicilio del Gerente.

Se previene que el derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la caja de la Sociedad.

Mahón 27 Junio de 1900.—El Presidente, Juan Taltavull.—P. A. de la J. de G.—Francisco Ruiz, Secretario.

Sociedad Cooperativa "La Mascota" en liquidación

Se concede un plazo improrrogable de quince días que terminará el 26 del actual para que los socios puedan retirar

sus imposiciones, finido el cual se entenderá que renuncia sus créditos a favor de esta cooperativa, de conformidad con el artículo 44 del Reglamento.—Mahón 10 Julio 1900.—El Secretario, Antonio J. Fornaris.

Casino El Consey

Se convoca Junta general ordinaria, para el domingo próximo día 15 del corriente a las once de su mañana, para la aprobación de las cuentas del finido trimestre.

Mahón 12 Julio 1900.—El Secretario, Gabriel Coll.

Sociedad Cooperativa EL PORVENIR DEL OBRERO

Se convoca Junta general ordinaria para el próximo domingo 15 de los corrientes a las 10 de la mañana, para la aprobación de cuentas del último semestre y demás extremos reglamentarios.

Mahón 12 Julio de 1900.—La Junta Directiva.

La Maritima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

En cumplimiento del artículo 20 de los estatutos de esta Sociedad se convoca a los Señores Accionistas a Junta General ordinaria para el día 23 del actual a las cinco de la tarde en el domicilio del Sr. Director Naviero.

El derecho de asistencia debe acreditarse depositando previamente las acciones en la Caja de la Sociedad.

Mahón 5 de Julio de 1900.—El Presidente, Juan Biale y Coll.—P. A. de la J. de G.—Pedro Ballester, Secretario.

Subasta

El día 22 del corriente, a las once de su mañana, se venderán en licitación privada, juntas ó por separado, las casas situadas en esta Ciudad, calle de San Bartolomé, señaladas con los números 15, 17 y 19.

Dicho acto tendrá lugar en la Notaría de D. Francisco Mercadal y Pons, donde obran los títulos de propiedad de espresadas fincas y las condiciones de la referida subasta.

Mahón 5 Julio, 1900.

Saldrá estos días de Valencia para Mahón el pailebot UNION admitiendo carga. Lo despacha en Valencia D. Sebastián Ricart, Grao, y en esta plaza sus armadores los Sres. Huguet y Maspoch de este comercio.

Quedan abiertas al público las Casetas de Baños de Femenías, situadas frente el almacén de los Sres. Huguet y Maspoch. Despacho en las mismas.

Lorenzo Miguel Preto

23, ARRAVALETA, 23

Gran ocasión en artículos de temporada

Sombrillas, Abanicos,

BARATURA

Cinturones, Corsés,

BONDAD

Esta casa vende las célebres máquinas de afeitar norteamericanas, cuyo uso es hoy universal por sus maravillosos resultados. (Se dan a prueba por 8 días).

Carburo de calcio, de la fábrica de Froges.

Jerseys y medias para ciclistas, últimas novedades de este año, a precios sumamente baratos, pudiendo el comprador hacerse fabricar exproceso los dibujos que apetezca sin aumento de precio.



PARA ENFERMEDADES URINARIAS
SANDALO PIZA
MIL PESETAS

si que presento Capsulas de sandalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de Paris de 1889 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

SANDALO PIZA

LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su dirección general en Barcelona

ESTABLECIDA EN EL EDIFICIO DE SU PROPIEDAD

Dormitorio de S. Francisco, 5, principal. Barcelona

Esta Compañía cuenta por si sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase reunidas.

Capitales asegurados en 31 Diciembre 1896

Ptas. 550.741.848'06

Siniestros pagados hasta 31 Diciembre 1896

4.413 por el valor de Ptas. 5.803.943

Capital y reservas 30.000.000

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA

D. Pascual José Hernandez, Mahón.

Tarjetas de visita Calle Nueva, 25.

FARMACIA DEL DR. CASASA

Calle de Tallers núm.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opusculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sangui-

neas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, hojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífrico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositarios: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

Bernardo Fábregues, imp.